

L. NACIONAL

Acumula acerera deudas por 56 mil mdp

Confirma juzgado quiebra de AHMSA

Darán preferencia a más de 15 mil trabajadores para cubrir deudas

VÍCTOR FUENTES

Una jueza federal declaró la quiebra de Altos Hornos de México (AHMSA) que, fundada en 1942, llegó a ser la mayor siderúrgica del país.

Ruth Huerta García, jueza Segunda de Distrito de Concursos Mercantiles, declaró de oficio la quiebra de la empresa con sede en Monclova, Coahuila, una vez que transcurrió el plazo de un año para buscar un convenio de reestructura con acreedores a los que debe más de 56 mil millones de pesos.

El periodo de conciliación del concurso mercantil de AHMSA había vencido desde el pasado 4 de agosto, pero la declaración de quiebra se aplazó debido al paro de labores en protesta por la reforma judicial.

La jueza ordenó al Instituto Federal de Especialistas en Concursos Mercantiles (Ifecom) designar a un síndico, quien asumirá la administración de la empresa, para iniciar un proceso de liquidación de sus bienes y pagar lo que se pueda a los acreedores, con preferencia para los trabajadores, que en 2023 eran más de 15 mil.

En quiebras anteriores de esta magnitud, como la de Mexicana de Aviación, los trabajadores suelen ser los únicos acreedores que logran recuperar lo que se les debe, o al menos una parte, luego de procesos que pueden prolongarse varios años.

“Queda suspendida la capacidad de ejercicio de la comerciante AHMSA sobre los bienes y derechos que integran la masa, los cuales serán administrados por el síndico, quien para el ejercicio de sus funciones y con sujeción a lo previsto en el ordenamiento legal en cita, contará con las

más amplias facultades incluyendo las de dominio”, ordenó la jueza.

“Se ordena al síndico que de inmediato a partir de su designación, inicie las diligencias de ocupación, mediante inventario, de libros, papeles, documentos, medios electrónicos de almacenamiento y proceso de información, existencia en caja y todos los bienes de la comerciante”, agregó.

La propuesta inicial de convenio con acreedores, presentada en marzo por el conciliador Víctor Aguilera, tuvo que ser retirada un mes después, debido a las deudas fiscales de la empresa. Cuando publicó sus últimos esta-

dos financieros, del tercer trimestre de 2022, AHMSA tenía deudas por 56 mil millones de pesos, que incluían un crédito fiscal por más de 10 mil millones de pesos.

El 1 de julio, AHMSA informó que está buscando “nuevos inversionistas calificados” que aporten capital fresco en un escenario de liquidación, es decir, de quiebra, pues era una vía para reactivar a la empresa.

Incluso, a inicios de agosto, la jueza autorizó a AHMSA realizar asambleas corporativas que modificaran su Consejo de Administración. Con ello, pudo oficializar los cambios que anunció en marzo, cuando Alonso Ancira y otros tres integrantes renunciaron al Consejo, para ser reemplazados temporalmente por Eugene Irwin Davis como Presidente, John Abbott, Timothy Bernlohr y Leopoldo Burillo.

La salida de Ancira era una condición de probables inversionistas para capitalizar a la empresa, que, sin embargo, ahora será administrada por el síndico, no por ejecutivos que designe el Consejo de Administración.

El anterior juez Segundo, Saúl Martínez Lira, había negado reiteradamente permitir la asamblea de accionistas. Pero Martínez fue relevado en junio pasado por la jueza Huerta.



EN PICADA

Algunos casos polémicos en los que se vio involucrada la empresa AHMSA y su propietario Alonso Ancira.



ANCIRA Y LA CÁRCEL



2013. Pemex pagó a Altos Hornos de México y Alonso Ancira 200 millones de dólares en exceso por Agronitrogenados, una planta chatarra.



2014. La empresa erogó 58.2 mdp para “viáticos y gastos de viaje” de Gobernadores priistas, legisladores y funcionarios del Gobierno de Enrique Peña Nieto, como Rubén Moreira y Manlio Fabio Beltrones.

2023. Ancira incumple con el último pago de reparación del daño con el que se había comprometido para obtener su libertad tras el caso de Agronitrogenados.



Pese a carta falsa, Piedra está firme en terna de CNDH

La exoneran en el Senado y dicen que la misiva apócrifa del obispo Raúl Vera llegó a destiempo y no se consideró

VÍCTOR GAMBOA, LUIS CARLOS RODRÍGUEZ Y MARÍA CABADAS —nacion@eluniversal.com.mx

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado, María Celeste Ascencio (Morena), exoneró a Rosario Piedra Ibarra por la presentación de la carta apócrifa con el supuesto respaldo del obispo emérito de Saltillo, Raúl Vera, para su reelección como titular de la CNDH, con lo que sigue en la terna.

En entrevista con EL UNIVERSAL, Ascencio explicó que la carta llegó de forma extemporánea y, por ende, “no le hicimos mucho caso y ni siquiera la consideramos”.

Tania Ramírez, aspirante a ombudsperson, aseguró que si reeligen a Piedra Ibarra se confirmará que en el Senado sólo se hizo un show y exigió que en la terna final se queden sólo los mejores perfiles.

| NACIÓN | A4

Exoneran a Piedra de carta falsa; sigue firme en terna

Luego de que **Raúl Vera, obispo emérito de Saltillo, desconociera un mensaje de respaldo a su reelección en la comisión**, la titular de ésta negó tener responsabilidad en el hecho

VÍCTOR GAMBOA Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Senado de la República, María Celeste Ascencio, deslindó a Rosario Piedra Ibarra de cualquier responsabilidad en la presentación de la carta apócrifa con el supuesto respaldo del obispo emérito de Saltillo, Raúl Vera López, a su reelección al frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, por lo que aseguró que la terna final de candidatas, que incluye a la actual presidenta de la CNDH, está firme.

La legisladora de Morena reveló que ese documento le llegó de manera extemporánea y, por ende, las comisiones legislativas que llevan a cabo el proceso de renovación de la presidencia de dicho órgano autónomo “no le hicimos mucho caso y

ni siquiera la consideramos”.

En entrevista con EL UNIVERSAL, la senadora aseguró que no fue Rosario Piedra quien presentó la carta, por lo que se pronunció en favor de que se investigue para determinar su origen y quién la hizo llegar malintencionadamente al Senado.

“Las cartas que recibimos fueron directamente de las personas, no tanto como tal de la candidata. En este caso, a mí me hicieron llegar esta carta un día antes de las comparencias, la verdad no recuerdo exactamente con qué fecha, pero ya había cerrado el periodo para que nos hicieran llegar las cartas; entonces, ni siquiera se consideró”, aclaró.

—Al margen de que la carta se presentó de manera extemporánea, ¿este escándalo no afecta la imagen de la presidenta de la CNDH?

—Pues más bien afectaría la ima-

gen de quien la haya emitido, habría que investigar quiénes la hicieron.

—¿Usted se uniría a las voces que piden que la Fiscalía General de la República investigue para deslindar responsabilidades?

—Pues sí, es algo que considero no afecta ni a la persona ni al proceso que estamos llevando, sino más bien lo hicieron justo con esa intención. Habría que ver quién la mando hacer y con qué intención.

—¿Entonces sigue firme la terna en la que se incluyó a Piedra?

—Sí, todo sigue igual —dijo.

En tanto, la senadora del PRI Claudia Anaya Mota dijo a EL UNIVERSAL que la presidenta de la CNDH “es una mujer y funcionaria sin ética”, por lo que anunció que ya analiza las acciones legales en su contra y las responsabilidades en que incurrió por presentar



documentación falsa.

Dijo que solicitó a la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara Alta que presenten una denuncia penal contra quien resulte responsable de la falsificación de la carta.

“El uso de documentación apócrifa es una afrenta contra el Senado, ya que fue usada en una convocatoria pública de la Cámara Alta por parte de Rosario Piedra”, dijo.

“Por eso le solicité al representante legal del Senado, que es el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, que presente la denuncia contra quien resulte responsable por el delito de falsificación de documentos”, subrayó.

Indicó que solicitó a la Jucopo que saque de la terna a Piedra Ibarra, “porque ella es la responsable legal de la documentación que entregó.

“Estuvimos revisando sus cartas y hay muchas que no tienen un número para llamar y preguntar sobre la veracidad”, comentó.

En el oficio entregado, Anaya Mota solicita formalmente sacar de la terna finalista a Piedra Ibarra “por haber presentado un documento apócrifo y no haber tenido el debido cuidado de revisar la veracidad de la documentación de la cual era responsable legal.

“Voy a pedir el expediente completo de Rosario Piedra y vamos a hablar a todas las instituciones y personas que supuestamente le dieron su apoyo para conocer cuántas cartas más son falsas”, comentó.

El escándalo detonó la víspera cuando Raúl Vera, obispo emérito de Saltillo, denunció que una de las cartas manifestaba su supuesto respaldo a la reelección de Piedra Ibarra.

“Quiero denunciar que ese papel membretado donde se utiliza mi nombre, además de ser un diseño malo y obscuro, no existe en mi oficina particular.

“Que las palabras que ahí se expresan, además de estar mal escritas, ni son mías ni obedecen a mi pensamiento ni reflejan mi ideología. Nunca lo redacté.

“Pido una disculpa por tan burda burla a mi persona, a María del Rosario Piedra Ibarra y a las autoridades.

Me deslindo de todo lo que ahí se menciona. No voy a pronunciarme respecto a la titularidad de la CNDH, puesto y trabajo que considero sumamente respetable.

“Es igualmente serio que haya personas que hayan falsificado mi firma y pretendido utilizarme para dirigirme a un órgano colegiado necesario para la vida democrática de México. El robo, utilización y difusión de mi firma en este documento es un delito grave que espero se atienda por las autoridades correspondientes”, recalcó.

Rosario Piedra, tras el desmentido de Raúl Vera, sólo dijo que recibió la carta como otras de apoyo “y la transmití sin malicia ni mala fe”, pero no asumió la responsabilidad. ●

RAÚL VERA LÓPEZ
Obispo emérito de Saltillo

“El robo, utilización y difusión de mi firma en este documento es un delito grave que espero se atienda por las autoridades correspondientes”



Claudia Edith Anaya Mota
SENADORA DE LA REPÚBLICA

“...Que está circulando una carta membretada, con mi nombre y firma con fecha del pasado 30 de octubre de 2024 dirigida a las Comisiones Unidas de Derechos Humanos y Justicia en la que se habla de la actual presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).
Quiero denunciar que ese papel membretado donde se utiliza mi nombre, además de ser un diseño malo y obscuro, no existe en mi oficina particular. Que las palabras que ahí se expresan, además de estar mal escritas, ni son mías, ni obedecen mi pensamiento, ni reflejan mi ideología. Nunca lo redacté. Pido una disculpa por tan burda burla a mi persona, a María del Rosario Piedra Ibarra y a las autoridades.
Me deslindo de todo lo que ahí se menciona. No voy a pronunciarme respecto a la titularidad de la CNDH, puesto y trabajo que considero sumamente respetable. Es igualmente serio que haya personas que hayan falsificado mi firma y pretendido utilizarme para dirigirme a un órgano colegiado necesario para la vida democrática de México. El robo, utilización y difusión de mi firma en este documento es delito grave, que espero se atienda por las autoridades correspondientes.”
(Tomado de la red)

6. Por su parte María del Rosario Piedra Ibarra, publica un comunicado en el que lamenta los hechos y reconoce haber transmitido dicha carta: “sin malicia ni mala fe”.

Por todo lo anterior, y a petición del Obispo Emérito quien ha manifestado públicamente la solicitud de que se investigue “el robo, utilización y difusión de mi firma en este documento es un delito grave”, con las facultades conferidas en el artículo 67 de la Ley Orgánica del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, solicito al Presidente de la Mesa Directiva de este H. Senado de la República, considero presentar la denuncia contra quien resulte responsable, por la presentación de documentación apócrifa ante este Cuerpo Colegiado, usurpando la identidad de otra persona.

Asimismo, solicito a los integrantes de la Junta de Coordinación Política, se elimine de la terna presentada en el dictamen de las Comisiones Unidas de Justicia y Derechos Humanos, para la elección del presidente o presidenta de la CNDH, a la C. Rosario Piedra Ibarra por haber presentado un documento apócrifo y no haber tenido el debido cuidado de revisar la veracidad de la documentación de la cual era responsable legal.

Atentamente,

Nota: Se anexa documentación.

C.c.p. Sen. María Guadalupe Murguía Gutiérrez, Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional
Sen. Manuel Arove Barrios, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional
Sen. Manuel Velasco Coello, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Verde Escobedo de México
Sen. Alberto Anaya Gutiérrez, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo
Sen. Clemente Castañeda Hoeflich, Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido de Movimiento Ciudadano

AV PASO DE LA REPÚBLICA No. 135, HISTÓRICO, NIVEL EL OCEANO DEL COCOTRABACAMBA, AL CALLEJÓN CUARTEMAC, C. A. VERDE, CIUDAD DE MÉXICO.
TEL: 55 5490 2181 - CORREO: 55 5490 2027 FAX: 55 5490 2182 / 5552 LADA SIN COSTO: 800 961 9810 claudia.anaya@senado.gob.mx

Claudia Anaya, senadora del PRI, informó que pidió a la Mesa Directiva y a la Jucopo del Senado que presenten una denuncia penal por la carta falsa.



ARCHIVO EL UNIVERSAL



Rosario Piedra Ibarra busca ser reelecta al frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, pese a que diversas voces señalan su inoperancia.



● Para los migrantes, el triunfo del republicano es un tsunami de efecto casi inmediato: abogado

PELIGRAN PROGRAMAS DE PROTECCIÓN TEMPORAL

Triunfo de Trump, “un tsunami para los inmigrantes”

Se volverá muy difícil litigar casos de asilo: abogado especialista // Hay angustia entre indocumentados

DAVID BROOKS Y JIM CASON

CORRESPONSALES

NUEVA YORK Y WASHINGTON

“La elección de Donald Trump es un tsunami para los inmigrantes”, declaró el abogado especializado en este tema José Pertierra al comentar sobre el impacto casi inmediato del triunfo del candidato más antimigrante en tiempos modernos.

Cuenta que el mismo miércoles que se proclamó el triunfo de Trump, clientes llamaron o llegaron a su oficina en Washington alarmados y ansiosos para preguntarle, algunos con lágrimas, qué pasaría con ellos una vez que Trump llegue a la Casa Blanca.

El abogado de inmigración, con más de 40 años de experiencia y también analista de relaciones de Estados Unidos con América Latina y el Caribe, señaló en entrevista con *La Jornada* que los indocumentados “saben muy bien lo que esto implica, quitarles diferentes protecciones que tienen [para evitar la deportación en espera de la legalización permanente], de hacer muy difícil litigar casos de asilo y que Trump ha prometido deportar a todo el mundo... que no tenga papeles”.

Ante ello, aquellos que sólo tienen protecciones transitorias como

el Programa de Protección Temporal (TPS) o el llamado DACA para quienes llegaron como menores de edad en un cierto periodo, o que tienen casos pendientes de legalización o asilo “están horrorizados y quieren saber qué se puede hacer. Me preguntan si se les pueden quitar esas protecciones y les tengo que decir: ‘bueno, un presidente que tendrá control de la Casa Blanca, el Congreso y la Suprema Corte, junto con muchos jueces federales en Estados Unidos, porque son jueces de él, ese presidente puede quitar el TPS o el DACA de un plumazo’. Esos programas existen por orden ejecutiva y, por tanto, pueden anularse por otra orden ejecutiva.

Ayer, al llegar a un autolavado, salieron unos 20 salvadoreños después de que uno lo reconoció —Pertierra es muy popular entre los inmigrantes de Washington, DC y además tiene un programa semanal en Univisión donde responde a preguntas sobre asuntos legales migratorios— para preguntarle qué esperaba, qué remedios había, qué sucederá con sus familias.

En la oficina, un padre indocumentado le preguntó qué podría hacer ya que tiene una hija de tres años que nació en Estados Unidos,

pero ahora está asustado de que Trump lo vaya a deportar y no quiere separarse de ella. Estas son el tipo de preguntas incesantes y llenas de preocupación que recibe, y para Pertierra lo peor es no poder decir nada para tranquilizarlos, ya que todos están bajo amenaza al anularse las pocas protecciones existentes.

Ese temor es parte de la estrategia de Trump, señala. “Ya hay un clima de terror entre los inmigrantes, que saben lo que les espera”, subraya y repite, “es un tsunami para ellos”. Explica que Trump busca nutrir ese temor con un propósito: “La cosa es que él promete deportaciones masivas, pero eso va a ser un poquito difícil con el sistema que tiene. Pero lo que sí puede hacer, si le quita a la gente el TPS, el DACA, el permiso de trabajo, si lanza redadas, él está pensando que la gente se irá por su propia cuenta. Esa es la jugada”.

Los inmigrantes saben que eso es lo que quiere Trump. “Entonces, uno me pregunta, por ejemplo: ‘¿si me quedo sin el TPS, hay alguna esperanza en el futuro?’ Sólo puedo responderle: ‘no sé’.

“El problema, no sólo para mí, sino para todos los abogados de inmigración, es que nos quiten las

nada

frontera fuerte y odorosa”, prioridad de Trump

El gobierno de Trump quiere que los inmigrantes se vayan por su propia cuenta

El gobierno de Trump quiere que los inmigrantes se vayan por su propia cuenta



El gobierno de Trump quiere que los inmigrantes se vayan por su propia cuenta

herramientas para poder defender a nuestros clientes. Que si no tenemos la posibilidad de pedir asilo, si no tenemos el TPS que protege al cliente mientras le resolvemos de otra manera, entonces, ¿con qué podemos detener una deportación?”, explicó Pertierra.

Además, será más difícil proceder con casos de inmigración ante los tribunales. Recuerda que Trump nombró a “una pila de jueces federales en todo Estados Unidos, no sólo a la Suprema Corte, y están entre los que revisan los casos de inmigración” después de que hay un fallo de los juzgadores especializados en esa materia. Al afirmar que los jueces de inmigración, no los federales, “son jueces, mentiría”, ya que verdaderamente son empleados del Departamento de Justicia y trabajan para el jefe de esa secretaría, quien es el procurador general de la nación. Por tanto, si esos jueces de migración no aplican la política del ejecutivo, sus fallos pueden ser anulados y ellos pueden ser despedidos. Por tanto, para apelar sus decisiones en torno a casos de inmigración, uno tiene que acudir a los tribunales federales, pero muchos de sus titulares fueron nombrados por Trump.

“Me siento como esos cristianos a los que los romanos mandaban a luchar contra los leones, pero desnudo”, concluye.

Riesgo para príncipe Harry

Y sólo para ilustrar lo preocupante que es todo esto, hasta un integrante de una familia real podría tener problemas migratorios en Estados Unidos. Se especula que el príncipe Harry de Inglaterra podría enfrentar problemas bajo un gobierno de Trump por haber mentido en su solicitud de una visa para residir en Estados Unidos al no divulgar que había usado drogas (algo que reveló en su autobiografía), reportó el *Times* de Londres. El rotativo recuerda que el magnate anteriormente había mencionado que consideraría deportar a Harry, quien vive en California con su esposa y dos hijos, si es que mintió en su solicitud. “No lo protegería, traicionó a la reina”, dijo en febrero. “Eso es imperdonable”. Expertos dicen que aunque

Trump tiene el poder de deportar a príncipes, podría dejarlo en paz si interviene el rey Carlos.

Pertierra señala: si hasta un príncipe inglés inmigrante corre riesgo bajo el gobierno de Trump, “imaginen lo que enfrenta un trabajador latinoamericano”.

Por ahora hay 863 mil 880 extranjeros provenientes de 16 países protegidos temporalmente bajo el TPS. Unos 530 mil jóvenes están respaldados por el DACA, aunque hay 3.6 millones en total de los llamados *dreamers* que califican para protección por ese programa, según cifras calculadas por el Immigration Forum.

Mientras tanto, organizaciones de defensa de inmigrantes alrededor del país instaron a los extranjeros a buscar asesoría legal para sus casos y prometieron hacer todo lo posible a fin de proteger a esas comunidades ante la ofensiva en su contra que se espera empiece cuando Trump llegue a la Casa Blanca, a partir del 20 de enero.

► **La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, durante su diálogo con el próximo mandatario estadounidense.**
Foto Presidencia





REPARARÁN 44 MIL KM DE CARRETERAS

El gobierno federal inició el bacheotón, programa para rehabilitar caminos libres de peaje, algunos de los cuales serán reasfaltados. / 7



134 tramos de 300 kilómetros a bachear en todo el país.



Más de mil 100 trabajadores en 250 frentes de obra.



Se renovará el asfalto en 631 kilómetros a partir de diciembre.



Mil 600 brigadistas serán desplegados para esta labor.

EN ALGUNOS PUNTOS SE REENCARPETARÁ

Arranca bacheotón de 44 mil km carreteros

ESTEVA AFIRMA QUE serán 134 tramos de 300 kilómetros y 250 frentes de trabajo, donde se contratará a mil 160 empleados; concluirá en febrero del próximo año

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jesús Esteva, afirmó que ya inició el operativo de reparación de carreteras federales del país, conocida como bacheotón, el cual se propone cubrir los 44 mil kilómetros de esa red.

Durante la rueda de prensa en Palacio Nacional, encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum, Esteva aseveró: “Hemos iniciado ya con estos dos trabajos que denominamos bacheo y mapeo en la totalidad de la red federal de carreteras libres de peaje, que tiene una longitud de 44 mil 600 kilómetros.

“En esta, nuestra estrategia es tener 134 tramos de

300 kilómetros y 250 frentes de trabajo. Aquí estaremos empleando a mil 160 trabajadores. Hemos iniciado esta semana y nos iremos hasta febrero de 2025 para concluir”, puntualizó Esteva.

Se tendrá también un programa de reasfaltado, mediante el que se retirará el pavimento dañado y se tenderá una nueva cinta asfáltica.

“Es decir, el retiro de la carpeta y la colocación de una carpeta de 5 centímetros; aquí estamos hablando de 631 kilómetros —son los puntos verdes que se ven en el mapa—; también, se estarán empleando cerca de mil 500 trabajadores. Y estos trabajos inician en diciembre y se concluirá en abril de 2025”, detalló el funcionario.

Detalló que esta semana se implementaron 25 frentes de trabajo en nueve estados: Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Durango, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Oaxaca y Sonora, donde ya se comenzaron las primeras obras.

Como parte del programa de conservación de carreteras, puntualizó, que la zona sureste del país es atendida por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que se encuentra trabajando en cerca de mil kilómetros de carreteras y caminos que se afectaron a partir de los procesos de traslado de materiales para la construcción del Tren Maya.

“Estamos hablando de 17 carreteras federales con una longitud de cerca de 900 kilómetros y 181 caminos rurales

con una longitud de 430 kilómetros. Son principalmente en Yucatán, en Chiapas, en Quintana Roo, en Tabasco, en Campeche y en Veracruz. La Secretaría de la Defensa ya lleva cerca del 10% de avance en los trabajos”, precisó.

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes también recordó que cada 7 de noviembre se conmemora el Día Nacional del Ferrocarrilero, decretado por el expresidente Lázaro Cárdenas en 1935, por lo que se proyectó un video en el que se destacó la importancia de esta fecha tras la recuperación de los trenes de pasajeros que ha hecho la Cuarta Transformación de la cifra pública de México.

CIFRAS PROGRAMA BACHETÓN



631

kilómetros de carreteras federales serán reasfaltados.



5

centímetros de asfalto nuevo se colocarán después de fresado de pavimento.



1,500

trabajadores estarán destacados en reasfaltado

Diciembre. Inicia programa de reasfaltado.

En mayo de 2025 concluye el programa.

DATOS PROGRAMA DE REASFALTADO



44,600

kilómetros de longitud tiene la red de carreteras federales.



134

tramos a reparar.



300

kilómetros tiene cada tramo.



250

frentes de trabajo se tendrán en toda la red.



1,160

trabajadores se destacarán en las carreteras.

Febrero de 2025. Concluirá el bachetón.



Foto: Especial

Jesús Esteva dijo que se implementarán acciones de repavimentación en zonas donde más se requieran.



La prioridad es la frontera y no hay opción, señala Trump

El virtual presidente electo de EU, Donald Trump, tuvo una plática “muy cordial” con Claudia Sheinbaum. PÁGS. 10 A 13



La llamada telefónica. ESPECIAL

“La prioridad es la frontera y no hay opción”, señala Trump

EU. Asegura que frenará “a cualquier precio” la migración indocumentada y el tráfico de drogas; Putin lo felicita por su victoria y lo califica de hombre “valiente”

EQUIPO MILENIO Y AGENCIAS

DIEGO SALCEDO Y EFE
WASHINGTON Y MOSCÚ

Donald Trump, el virtual presidente electo de Estados Unidos, se comprometió a cumplir su promesa de campaña para frenar la migración indocumentada y el trasiego de drogas “a cualquier precio”, en su primera entrevista después de vencer a la demócrata Kamala Harris.

El republicano, quien colocó su lucha contra la invasión indocumentada y contra los cárteles de las drogas como el eje de su tercera campaña presidencial, sostuvo en la charla con NBC News que cumplirá su palabra de llevar a cabo la mayor operación de deportaciones de la historia para conseguir una “frontera fuerte y poderosa”, pero sin cerrar la puerta a la migración legal.

“No es una cuestión de precio. No, realmente no tenemos opción. Cuando la gente ha matado y asesinado, cuando los narcotraficantes han destruido países, ahora van a regresar a esos países porque no se van a quedar aquí. A cualquier precio”.

Trump se comprom

metió a lo largo de su campaña a cerrar la frontera con México como su primer acto de gobierno el 20 de enero, además de restituir las políticas insignias de su primer mandato, incluido el polémico Título 42 y los Protocolos de Protección del Migrante (MPP), así como com-

pletar la construcción del muro divisorio con México.

Aunque Trump puede contar con el apoyo de los legisladores republicanos de las dos cámaras, tras confirmarse su control en ambos recintos, el cumplimiento de sus promesas de campaña tendrá que provenir de acciones ejecutivas, toda vez que seguramente serán impugnadas por el bloque demócrata.

Sin embargo, hablando del récord de votos que recibió de los latinos, señaló a la NBC de forma conciliadora: “Quieren tener fronteras y les gusta que la gente venga, pero tienen que venir con amor por el país. Tienen que venir legalmente”.

Las primeras declaraciones de Trump sobre su aplastante triunfo electoral tuvieron lugar después de que conversó telefó-



nicamente con el presidente Joe Biden y aceptó una invitación para almorzar en la Casa Blanca.

“Le aseguré que ordenaré a toda mi administración que trabaje con su equipo para garantizar una transición pacífica y ordenada”, relató el propio Biden en un mensaje que dirigió a la nación desde el Jardín de las Rosas de la Casa Blanca.

Pero, durante su mensaje, Biden pareció también dirigir una crítica velada a Trump. “No puedes amar a tu país solo cuando ganas. No puedes amar a tu vecino solo cuando estás de acuerdo. Algo que espero que podamos hacer, sin importar por quién hayas votado, es vernos unos a otros no como adversarios, sino como compatriotas estadounidenses... Hay que bajar la temperatura”.

A solo dos días de su triunfo, Trump designó a la administradora de su campaña Susan Wiles como jefa de Gabinete, una de las posiciones de mayor poder, y empezó a considerar a los miembros de su gabinete.

Para la posición de secretario de Estado se menciona al senador Marco Rubio, y al abogado conservador Mark Paoletta como procurador de Justicia, quien tendría su cargo destituir al fiscal especial Jack Smith y desestimar los casos federales por los sucesos del 6 de enero de 2021 y por la sustracción de documentos secretos de la Casa Blanca.

“Como un hombre”

El presidente ruso, Vladímir Putin, felicitó a Trump por su victoria al tiempo que se mostró dispuesto a abrir negociaciones sobre desarme nuclear y estabilidad estratégica con Washington.

“Aprovecho la ocasión para felicitarle por su elección al puesto de presidente”, dijo al intervenir en el Club de Debate Valdái que tiene lugar en el balneario de Sochi (mar Negro).

Además, tuvo palabras de admiración. “Su comportamiento en el momento del atentado contra su vida me causó impresión. Resultó ser una persona valiente”, aseguró en alusión al atentado que Trump sufrió en julio durante un acto electoral en Pensilvania.

“Él se mostró de manera muy correcta, valiente, como un hombre”, resaltó.

Sobre lo declarado por Trump de ayudar a terminar con la guerra entre Moscú y Kiev y mantener buenas relaciones, incluyendo sobre armas nucleares, Putin afirmó que “lo que se dijo sobre su deseo de restablecer las relaciones con Rusia, contribuir a poner fin a la crisis ucraniana, merece, como mínimo, atención”.

Designa a la administradora de su campaña Susan Wiles como jefa de Gabinete





Joe Biden aseguró desde los jardines de la Casa Blanca que habrá una transición “ordenada y pacífica”. AFP



Dejan 11 cuerpos en Chilpancingo

CHILPANCINGO. Hasta ayer, cinco de los 11 cuerpos hallados en la batea de una camioneta frente al hotel Parador del Marqués fueron identificados como parte del grupo de 17 comerciantes desaparecidos desde el 21 de octubre en Chautipan, cuando se dirigían a Chilapa. El proceso fue lento, ya que los cuerpos estaban desmembrados y los forenses debieron unir las partes. **Pág. 6**



CORTESÍA SSP

www.elsoldemexico.com.mx

ABANDONARON LOS CADÁVERES EN CHILPANCINGO

Hallan asesinados a varios desaparecidos

De los 11 cuerpos localizados la noche del miércoles, cinco fueron identificados como parte del grupo de 17 comerciantes que desaparecieron en Chilapa

ABEL MIRANDA

El Sol de Acapulco

CHILPANCINGO. Familiares de los 17 comerciantes desaparecidos desde el pasado 21 de octubre acudieron al Servicio Médico Forense (Seme-

fo) de Chilpancingo, Guerrero, para identificar los restos de 11 cuerpos que fueron encontrados en la batea de una camioneta la noche del miércoles frente al hotel Parador del Marqués. Hasta la tarde de ayer, cinco fueron reconocidos como parte del grupo que salió de

Chautipan rumbo a Chilapa, en donde no se supo más de ellos.

Fue cerca de las 11 horas de ayer, cuando los pobladores de Chautipan se presentaron a las instalaciones del Semefo para identificar los restos. El proceso fue lento, ya que los cuerpos esta-



ban desmembrados y y los forenses debieron unir las partes.

De acuerdo con la Fiscalía General del Estado (FGE), el miércoles fue abandonada una camioneta blanca, con placas de circulación del estado de Guerrero, en la entrada del hotel Parador del Marqués. La unidad motriz tenía las puertas abiertas, el motor encendido así como las luces de precaución.

Los familiares paulatinamente identificaron a los fallecidos, entre ellos Raymundo Santos Francisco, de 13 años; Abraham Reyes Cayetano, de 15; Ángel Barrera Millán, de 13; Clara Francisco, de 30, y Flor Itulia Cabrera, de 53 años, todos originarios de la comunidad de Chautipan y parte del grupo de comerciantes que desapareció tras acudir a la localidad de El Epazote a vender trastes para el hogar.

En días previos, circuló un video en redes sociales en el que aparece un joven identificado como Ángel Barrera, quien declaró ser parte del grupo delictivo Los Jaleacos y que fue a el Epazote "a ver cómo estaba el asunto".

Fue el 21 de octubre cuando salió el primer grupo de personas de Chautipan, en la sierra de Chilpancingo, para ir a vender trastes en el Epazote, un pueblo perteneciente a Chilapa de Álvarez, y que se sitúa justo en las colindancias con el municipio de Quechultenango.

Un día después salió otro grupo de vendedores y, de acuerdo con sus familiares, ese día se tuvo contacto con ellos, quienes informaron que estaban en la comunidad El Epazote y que por la tarde les volverían a marcar, pero ya no tuvieron comunicación.

Los familiares de los desaparecidos realizaron una protesta el 1 de noviembre en las instalaciones de la FGE para demandar que se localice a los comerciantes, y en ese lugar los quejosos informaron que eran 17 las personas que salieron de Chautipan y con las que se perdió comunicación.

Al día siguiente, la FGE emitió una recompensa de un millón de pesos para quien ofreciera información que permitiera la localización de este grupo de comerciantes.

El pasado martes, el Ejército anunció el despliegue de tropas de caballería y fuerzas especiales en la zona donde desaparecieron los 17 comerciantes y un comandante de la 35 Zona Militar esta-

bleció que fueron plagiados por el grupo delictivo Los Ardillos.

El operativo estuvo apoyado por al menos tres helicópteros Blackhawk artillados que se desplegaron en la zona, donde además de realizar tareas para ubicar a los comerciantes, buscaban a los miembros del grupo delincuencia.

En otro hecho, los cuerpos de cuatro personas con visibles huellas de tortura y atadas de manos fueron abandonados en el interior de un automóvil en las primeras horas de este jueves en la colonia Centro, en Acapulco.

5

CADÁVERES fueron reconocidos como parte del grupo que salió de Chautipan, tres son menores





La Fiscalía informó que los 11 cuerpos fueron abandonados el miércoles en un camioneta en Chilpancingo, Guerrero

Según familiares de los comerciantes, son 17 las personas desaparecidas que salieron de Chautipan rumbo al Epazote, Guerrero



• Índice de precios al consumidor en octubre subió luego de tres meses con tendencia a la baja.

Interrumpió tres meses de tendencia a la baja

Agropecuarios presionan a la inflación; volvió a acelerarse a 4.76% en octubre

• Los precios de frutas y verduras han exhibido una importante volatilidad debido a las diversas afectaciones climáticas; el índice no subyacente se aceleró 7.68% anual

Belén Saldívar

ana.martinez@eleconomista.mx

El incremento en los precios de productos agropecuarios hizo que, en octubre pasado, la inflación cambiara su rumbo y volviera a acelerarse, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En octubre, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) mostró una variación de 0.55% respecto al mes de septiembre, mientras que a tasa anual la inflación a los consumidores se ubicó en 4.76 por ciento.

Con este dato, la inflación interrumpió los tres meses consecutivos de desaceleraciones que había reportado previamente, y continuó por arriba del rango objetivo del Banco de México (Banxico) de 3% +/-1 punto porcentual.

“El repunte de la inflación general no sorprende, ya que en lo que va del año el componente no subyacente ha experimentado severos choques de oferta, y era prematuro anticipar una tendencia

bajista sostenida. En nuestro reporte de riesgos inflacionarios para el cuarto trimestre del 2024 y el 2025 habíamos señalado esta posibilidad, considerando la importante volatilidad que han exhibido los precios de frutas y verduras debido a las diversas afectaciones climáticas”, indicó un análisis de Monex.

Aunque continúa por arriba del objetivo del banco central, la inflación a los consumidores este año ha empezado a desacelerarse para regresar al objetivo de Banxico, lo cual ha llevado a que recorte su tasa de interés en sus últimas reuniones de política monetaria.

En su última reunión, de septiembre, la Junta de Gobierno del Banco de México recortó su tasa en 25 puntos base, con lo cual quedó en 10.50%, en una decisión de cuatro contra uno, donde el subgobernador Jonathan Heath votó por dejarla sin cambios.

Con ello, la tasa se recortó por segunda vez consecutiva y, en lo que va del año, ha acumulado un ajuste a la baja de 75 puntos base.

La próxima decisión de política monetaria se llevará a cabo el próximo 14 de noviembre.

“Si bien se encuentra muy por debajo del pico de septiembre del 2022, la inflación ha dejado de presentar una clara tendencia a la baja este año. Asimismo, todavía enfrenta un panorama incierto y la volatilidad financiera puede tardar en disiparse. Esto en principio limitaría el margen de maniobra de Banxico. Por otro lado, en su última reu-

nión, menos miembros de la Junta de Gobierno de Banxico se opusieron al recorte en tasas de interés y el comunicado presentó una guía futura más laxa (...) prevemos que Banxico la próxima semana vuelva a bajar la tasa objetivo en 25 puntos base”, señaló Alejandro Saldaña, economista en Jefe de Ve por Más (Bx+).

No subyacente se acelera

Al interior del informe del Inegi se observó que el Índice No Subyacente fue el que se aceleró durante el décimo mes del año, pasando de una tasa de 6.50 a 7.68% en comparación anual.

Dentro de este índice, los precios de los productos agropecuarios se encarecieron en 10.92% anual, debido principalmente a un alza de 15.90% de las frutas y verduras.

“Los productos agropecuarios -especialmente frutas y verduras- retomaron su tendencia alcista, interrumpida entre agosto y septiembre y exhibieron variaciones de doble dígito”, indicó el analista de Bx+.

Del lado de los energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno, la inflación que se observó en este rubro fue de 4.62 por ciento.



Por su parte, el Índice Subyacente, que elimina de su cálculo los bienes y servicios con precios más volátiles, volvió a desacelerarse en octubre, al pasar de 3.90 a 3.80% anual.

Dentro de éste, el rubro de las mercancías mostró un incremento anual de 2.81% en sus precios, mientras que los servicios se encarecieron en 4.98 por ciento.

“Las mercancías se volvieron a moderar y crecieron a su menor ritmo desde mediados del 2016, probablemente reflejando menores presiones de demanda y a pesar de la depreciación cambiaria de los últimos meses, si bien ésta suele reflejarse con un rezago. Los servicios cedieron un poco y su variación bajó de 5.00% por primera vez desde julio del 2022”, detalló Alejandro Saldaña.



5%
INFLACIÓN ANUAL
del sector servicios, nivel no visto desde julio del 2022.

Aunque continúa por arriba del objetivo del banco central, la inflación a los consumidores este año ha empezado a desacelerarse para regresar al objetivo de Banxico, lo cual ha llevado a que recorte su tasa de interés en sus últimas reuniones de política monetaria.

Los 10 productos con precio al alza con mayor incidencia
| VAR % MENSUAL |

Electricidad	18.07%
Jitomate	15.62%
Vivienda propia	0.23%
Tomate verde	23.06%
Papaya	26.85%
Nopales	34.67%
Calabacita	19.86%
Loncherías, fondas, torterías y taquerías	0.45%
Cebolla	7.22%
Transporte aéreo	6.67%

Productos con precio a la baja con mayor incidencia
| VAR % MENSUAL |

Gas doméstico LP	-2.50%
Limón	-22.07%
Plátanos	-12.16%
Naranja	-14.62%
Pollo	-1.03%
Aguacate	-7.46%
Carne de cerdo	-0.90%
Gasolina de bajo octanaje	-0.16%
Paquetes de Internet, telefonía y televisión de paga	-0.52%
Zapatos tenis	-0.75%

FUENTE: INEGI



El repunte de la inflación general no sorprende, ya que en lo que va del año el componente no subyacente ha experimentado severos choques de oferta, y era prematuro anticipar una tendencia bajista sostenida”.

Monex



Repunta

Aunque continúa por arriba del objetivo del banco central, la inflación a los consumidores este año ha empezado a desacelerarse para regresar al objetivo de Banxico.

INPC
| VAR %
ANUAL



FUENTE: INEGI

GRÁFICO EE



Los productos agropecuarios –especialmente frutas y verduras– retomaron su tendencia alcista, interrumpida entre agosto y septiembre y exhibieron variaciones de doble dígito.

FOTO: CUARTOSCURO



Confirman que los 11 cuerpos localizados sí son de Chilapa

Entre los cadáveres abandonados en la batea de una camioneta en Chilpancingo, hay 2 menores y 2 mujeres, lo que coincide con los integrantes de la familia desaparecida. El investigador Javier Oliva dice que el hallazgo demuestra la incapacidad de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado **ESTADOS P. 10**



ENTRE ELLOS ESTÁN LOS 2 MENORES Y LAS 2 MUJERES

Identifican a las 11 víctimas; sí son de familia desaparecida

Violencia. Allegados acudieron al Semefo para identificarlos; aseguran que la camioneta donde fueron abandonados se manipuló

Guerrero se mantiene como tierra de nadie. El crimen organizado tiene aterrorizada a su población: extorsiones, secuestros, desapariciones, masacres...

El epicentro de la violencia esta vez fue Chilpancingo; integrantes del crimen organizado abandonaron 11 cuerpos desmem-

brados en la batea de una camioneta sobre el bulevar Vicente Guerrero, a la altura del punto conocido como el Parador del Marqués el miércoles por la noche, informó la Fiscalía General del estado (FGE).

Los cuerpos, entre ellos dos mujeres y dos menores, son parte de los 17 integrantes de una familia de Chautipan, en el municipio



de Chilapa, desaparecidos entre el 22 y 28 de octubre pasados, confirmaron sus familiares.

Los identificados plenamente hasta el momento son tres menores: Raymundo Santos, Francisco y Ángel Barrera Millán, de 13 años de edad, y Abraham Reyes Cayetano de 15. También las mujeres: Clara Francisco Cabrera, de 30 años e Itulia Cabrera Sánchez, de 53.

La necropsia aún no se le ha hecho a los seis cuerpos restantes, pero ya fueron identificados por sus familiares y confirmaron que son hombres adultos originarios y vecinos de Chautipan.

BUSCAN A SUS FAMILIARES

Tras darse a conocer el hallazgo de los cuerpos, familiares de los desaparecidos se trasladaron desde Chautipan a las oficinas del Servicio Médico Forense (Semefo), en la capital del estado, para la posible identificación.

Comenzaron a llegar alrededor de las 7:00, pero las autoridades de la institución les dijeron que esperaran hasta las 10:00 para ser atendidos.

Se habla de que la desaparición se debió supuestamente al cobro de piso, pues se dedicaban a la venta de trastes.

En un comunicado, la Fiscalía señaló que “se investiga el homicidio calificado de 11 personas (...) un equipo especializado en identificación humana de la FGE Guerrero realiza, bajo el protocolo de perspectiva de género, los trabajos técnicos y científicos necesarios para la plena identificación de los cuerpos de dos mujeres y nueve hombres, entre ellos, dos menores de edad”.

GOBIERNO, SIN CAPACIDAD

En entrevista, Javier Oliva Posada, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, consideró que el hallazgo demuestra la incapacidad de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda para enfrentar la inseguridad en Guerrero.

Explicó que ante la falta de autoridad, se tendría que recurrir al Gobierno federal, a través de instancias como la Guardia Nacional y las secretarías de Marina y Defensa Nacional.

Por otra parte, medios locales aseguraron que la camioneta fue manipulada y llevada por un policía ministerial a las instalaciones de la institución, en donde se realizaron las diligencias correspondientes a puerta cerrada. A ese mismo inmueble llegaron dos vehículos del Semefo que trasladaron los cuerpos a la morgue.

El pasado 4 de noviembre, en redes sociales circuló un video en donde supuestamente aparece uno de los 17 desaparecidos, quien se identifica como Ángel N, de 14 años; en la grabación, el muchacho se ve con las manos atadas y los pies descalzos.

El comandante de la 35 zona militar en Chilpancingo, Jorge Nieto, dijo que los 17 desaparecidos estaban secuestrados por *Los Ardillos*.

/CON INFORMACIÓN DE QUADRATIN

1,065

homicidios dolosos se han registrado en Guerrero de enero a septiembre de este año: Secretariado Ejecutivo



Tienen que acudir al Gobierno federal, a través de las instancias como la GN (...) para enfrentar a la delincuencia”

JAVIER OLIVA POSADA
FCPyS





ANWAR DELGADO PERALTA

MASACRE. Familiares de los 17 desaparecidos acudieron al Semefo, desde Chautipan, para conocer si los cuerpos hallados eran de sus parientes desaparecidos.



Fortalecerá operaciones

#ECONOMIA

#Economía

Con la decisión de la compañía Toyota de invertir 450 millones de dólares en México, Marcelo Ebrard destacó el optimismo y confianza que los inversionistas internacionales tienen respecto al país

POR GABRIEL NAVA

@gabo_leconav

La Secretaría de Economía informó que la empresa Toyota México invertirá mil 450 millones de dólares con el propósito de fortalecer las operaciones de sus plantas de Baja California y Guanajuato.

El monto se enfocará en consolidar la producción de la nueva generación de la *pick-up Tacoma* y *Tacoma* híbrida eléctrica, lo que impactará en la creación de mil 600 empleos, de acuerdo con Luis Lozano, presidente de Toyota México.

“La certeza y estabilidad son pilares fundamentales para que la industria automotriz continúe siendo un motor clave del desarrollo nacional, generando más y mejores empleos, desarrollando talento y transitando ordenadamente hacia la electrificación y los nuevos desafíos de movilidad”, puntualizó el directivo.

Presencia en el país

Cabe destacar que la inversión se suma a los cerca de 2 mil millones de dólares que la marca ha destinado para fortalecer su presencia dentro del país a lo largo de 22 años que lleva operando dentro del territorio nacional.

Por ello, Marcelo Ebrard, secretario de Economía, agradeció la decisión de la empresa por continuar confiando en el país y por reforzar su compromiso a partir de ese tipo de acciones.

“El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum tiene el compromiso de brindar certeza y confianza a los inversionistas, y promover, a través de la inversión, el desarrollo con bienestar en el país. Continuaremos trabajando como nos lo ha pedido para atraer más inversión y generar empleos de calidad”, declaró el secretario.





FOTO: ESPECIAL

La empresa invertirá con el propósito de fortalecer las operaciones de sus plantas de Baja California y Guanajuato.

